



Atelier sous régional de préparation des Parlementaires du REPAR à la vingt huitième Conférence des Parties à la Convention Cadre des Nations Unies sur les Changements climatiques (CoP28)

COMMUNIQUÉ FINAL

L'an deux mil vingt-trois et du 26 au 28 du mois septembre, s'est tenu l'Hôtel GHS à Brazzaville, en République du Congo, l'**Atelier sous régional de préparation des Parlementaires du REPAR à la vingt huitième Conférence des Parties à la Convention Cadre des Nations Unies sur les Changements climatiques (CoP28)**.

Organisé à l'initiative de la Coordination Régionale du Réseau des Parlementaires pour la Gestion Durable des Ecosystèmes Forestiers d'Afrique Centrale (REPAR-AC), avec le soutien du Projet Régional GIZ d'Appui à la COMIFAC, l'Atelier a regroupé une cinquantaine de participants à savoir: les Parlementaires du Cameroun, du Congo, de la Guinée Equatoriale, de la République Centrafricaine, de la République Démocratique du Congo, de Sao Tome et Principe et du Tchad, le Secrétaire Exécutif de la COMIFAC, les représentants de la GIZ, les experts, le secrétariat technique du REPAR et les média.

Placées sous le haut patronage du Président de l'Assemblée Nationale de la République du Congo, ces assises avaient pour objectif global **de renforcer les capacités des Parlementaires d'Afrique centrale sur la diplomatie environnementale, en vue de mieux participer aux réflexions et discussions régionales et internationales sur cette problématique.**

Les travaux ont été exécutés suivant quatre (04) articulations, à savoir :

- La cérémonie d'ouverture ;
- La phase technique de l'atelier ;
- L'excursion dans un site;
- La cérémonie de clôture.

1. DE LA CEREMONIE D'OUVERTURE

Présidée par l'Honorable **P'Honorable Fernand SABAYE**, Premier Secrétaire, représentant **S.E Isidore MVOUBA**, Président de l'Assemblée Nationale de la République du Congo, en présence de Madame la Ministre de l'Economie Forestière, de

l'Ambassadeur de la République Fédérale d'Allemagne au Congo et de l'Ambassadeur du Cameroun au Congo, la cérémonie d'ouverture a été ponctuée par quatre (04) interventions et la diffusion d'un film documentaire sur la problématique des changements climatiques en Afrique Centrale.

Dans son mot de bienvenue, **le Vénérable Clobert IBINDA**, Coordonnateur National du REPAR-Congo, a tenu à témoigner sa reconnaissance à ses pairs pour la confiance placée en sa personne durant toutes les années passées au sein du REPAR. Il a poursuivi en relevant la nécessité pour la sous-région Afrique Centrale de renforcer les capacités des Parlementaires, comme gage pour peser sur les négociations internationales.

Intervenant à son tour, **l'Honorable Jean Jacques ZAM**, Coordonnateur Régional du REPAR, a remercié **Son Excellence Monsieur Denis SASSOU NGUESSO**, Président de la République du Congo, pour son engagement personnel en faveur de l'environnement et le très haut accord donné pour la tenue de ces assises en terre congolaise. Dans la même lancée, il réitéré sa gratitude à la COMIFAC et au Projet Régional d'appui de la GIZ, pour les facilités apportées en vue de la tenue de cet atelier. Revenant sur le contexte de l'atelier, il a rappelé la nécessité pour les Parlementaires de tirer avantage des conclusions du Sommet des Chefs d'Etats et de gouvernements du continent tenu à Nairobi en février 2023. Il a clôturé son propos en soulignant l'intérêt d'une préparation efficace des Parlementaires aux négociations internationales sur le climat et la pertinence d'une note de positions.

L'intervention de l'Ambassadeur d'Allemagne en République du Congo, a mis en évidence les enjeux de la lutte contre les changements climatiques au regard des alertes actuelles et la nécessité pour la communauté internationale d'accélérer les efforts consentis depuis la CoP21. C'est à ce titre, qu'il a justifié l'appui du Gouvernement fédéral allemand à l'égard des initiatives prises par les pays de la sous-région Afrique Centrale en général et le REPAR en particulier. Il a saisi la circonstance pour annoncer le renforcement de leurs engagements vis-à-vis de la sous-région.

Le Secrétaire Exécutif de la COMIFAC, **le Dr Hervé MAIDOU** dans son mot de circonstance, a réitéré l'engagement de la COMIFAC à accompagner le processus de préparation et de la participation de la sous-région aux négociations internationales sur le climat. Il a ensuite souligné le rôle central des Parlementaires dans ce processus, justifiant ainsi toute l'attention accordée à ce groupe d'acteur.

Dans son discours d'ouverture, **l'Honorable Fernand SABAYE**, le Premier Secrétaire de l'Assemblée Nationale de la République du Congo, au nom du Président de l'Assemblée Nationale, a tenu à souhaiter la bienvenue aux différentes délégations dans la capitale Congolaise. Après avoir réitéré sa gratitude au Président de la République pour son action salubre en faveur de la gestion durable des forêts d'Afrique Centrale, il a félicité la Coordination Régionale du REPAR pour ses actions appréciables en faveur de la protection de l'environnement en général et de la lutte contre les changements

climatiques en particulier. Se référant à l'actualité liée à la préparation de la CoP28, il a rappelé la nécessité d'aligner les discussions de cette rencontre dans la dynamique Conférence Africaine sur le climat qui s'est récemment tenue à Nairobi. Dans l'énoncé du contexte de préparation du continent africain à cet important rendez-vous, il n'a pas manqué de revenir sur les évidences établies par les scientifiques s'agissant des risques qui pèsent sur la planète en général et les pays africains en particulier, en raison de la faible vulnérabilité aux changements climatiques. Il a terminé son propos en formulant le vœu que les Parlementaires d'Afrique Centrale soit mieux préparés à ces négociations dont les enjeux sont cruciaux pour la sous-région.

2. DE LA PHASE TECHNIQUE DES TRAVAUX

La phase technique des travaux a été introduite par l'exposé de cadrage du modérateur, Monsieur **Georges Claver BOUNDZANGA**, qui a permis de rappeler le contexte, les objectifs et les résultats attendus de l'atelier.

Par la suite les Parlementaires ont suivi des communications techniques suivantes:

- La communication spéciale de **Madame le Dr Rosalie MATONDO**, Ministre de l'Economie Forestière de la République du Congo sur les enjeux du changement climatique en Afrique et dans le monde, avec un focus sur les négociations internationales sur le climat lors des différentes Conférences des Parties ;
- L'exposé de Monsieur **Igor Gildas TOLA KOGADOU**, Coordonnateur REDD+ et Point Focal UNFCCC de la République Centrafricaine, sur les **résultats de la COP 27 sur le climat et les enjeux de la COP 28** ;
- La présentation de **Monsieur Yves KEDE** du Projet GIZ Appui à la COMIFAC sur les conclusions de la Task Force finance climatique de la COMIFAC ;
- La présentation de la Note de position du REPAR suivie de sa stratégie de sa valorisation et de mobilisation des partenaires et des appuis par **Madame NGONO Hortense**, Consultante ;
- La présentation de l'expérience du REPAR en matière de négociations internationales par **Monsieur Mathurin ESSAMA**, Assistant Technique du Réseau.

Dans l'optique de consolider et de valider les documents produits par la Consultante, des travaux de groupe suivis des restitutions en plénière ont été organisés.

Par ailleurs, l'atelier a été marqué par une excursion sur le site de Bambou Mingali, District d'Ignié, Département du Pool. Au cours de cette excursion, les Parlementaires ont réalisé une plantation d'un hectare avec une espèce exotique appelé Araucaria sur l'encadrement des experts du Programme National d'Afforestation (ProNAR), qui a l'ambition de conduire un programme décennal de 1 million d'hectare. Ce site baptisé: forêt du REPAR bénéficiera d'une attention particulière et d'un appui substantiel.

A l'issue des travaux, les Parlementaires ont validé la note de position et la Stratégie de sa valorisation, sous réserve de la mise en forme finale par le Secrétariat technique. Ils ont également formulé quelques recommandations majeures :

- Que les pays de la sous-région associent plus étroitement les Parlementaires dans les négociations internationales sur le climat ;
- Que les capacités des Parlementaires en matière de diplomatie environnementale soient renforcées ;
- Que les préoccupations majeures de la sous-région Afrique Centrale soient prises en compte par les délégations dans le cadre des négociations en cours.

Les Parlementaires se sont félicités de l'occasion qui leur a été donnée pour renforcer leurs capacités et adopter leur note de position pour la CoP28 de la CCNUCC, ainsi que la stratégie de sa valorisation. Ils ont apprécié la volonté des pays de la sous-région à mieux s'organiser pour les négociations futures en matière de climat et, ont souhaité que la note de position soit éditée et bénéficie d'un accompagnement dans sa mise en œuvre effective.

A l'issue des travaux, ils ont adressé leur gratitude à Son Excellence Monsieur le Président de la République du Congo, au Parlement et au Peuple Congolais, pour l'accueil exceptionnel et chaleureux, les facilités mises à leur disposition afin de rendre leur séjour agréable ainsi que les conditions de travail idoines. Ils remercient également les médias pour leur accompagnement ainsi que tous les agents de l'ombre qui ont donné le meilleur pour la réussite de cet atelier.

Fait à Brazzaville, le 28 septembre 2023

Les Participants